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孤 儿 之 父 
 

因子之名之（五） 

引言、圣经是「孤儿流浪记」 
 

我之前的讲章说过了，圣经的故事框架基本上是一个「父子寻亲记」，今天，我会尝试换

上一个更沉重也更内心的角度来再看这个题目，就是把圣经读为一本「孤儿流浪记」。我

必要强调，这不是我无中生有「读」出来的故事框架，而是圣经本身固有的。圣经传述给

我们的「故事」，正正就是以「浪子离家」的情节开始的：【经文一般不详读了，大家要

看的就看笔记或圣经】 
 

创 3:22
耶和华上帝说：「那人已经与我们相似，能知道善恶；现在恐怕他伸手又摘生

命树的果子吃，就永远活着。」
23
耶和华上帝便打发他出伊甸园去，耕种他所自出

之土。24于是把他赶出去了；又在伊甸园的东边安设基路伯和四面转动发火焰的剑，

要把守生命树的道路。 

 

从此，人类就像「孤儿」一样，在世界上开始了世代延绵的「流浪之旅」。圣经最终也是

指向「浪子回家」的结局： 

 
启 21:1

我又看见一个新天新地；因为先前的天地已经过去了，海也不再有了。
2
我又看

见圣城新耶路撒冷由上帝那里从天而降，预备好了，就如新妇妆饰整齐，等候丈夫。
3
我听见有大声音从宝座出来说：「看哪，上帝的帐幕在人间。他要与人同住，他们

要作他的子民。上帝要亲自与他们同在，作他们的上帝。
4
上帝要擦去他们一切的眼

泪；不再有死亡，也不再有悲哀、哭号、疼痛，因为以前的事都过去了。」 

 

而圣经的结语，亦呼唤着等主耶稣回来引入天国天家的终极信念： 

 
启 22:20

证明这事的说：「是了，我必快来！」阿们！主耶稣啊，我愿你来！ 

 

至于圣经的中段，「回家」的主题更是无处不在的──上帝要带领亚伯拉罕等等有信的人

去那「更美的家乡」，上帝要为戴维及他的子孙建立一个「永远的家」，以色列人亡国之

后天天想着回家复国，还有最耳熟能详的，是主耶稣说过的「浪子的比喻」，这些我已经

说过不少，这里就不再重复。好了，我说我要换个「角度」再看这个「圣经故事」，那又

是甚么新的角度呢？ 

 

如果说，「父子寻亲记」这题目让我们联想到的，较多是相对「温暖」的「亲情味」，那

么，「孤儿流浪记」让我们联想到的，就更多是「冰冷」的「苍凉感」。不错，天父上帝

切望我们回家，主耶稣来领我们重返天家，圣灵感动我们呼唤上帝为「阿爸──父」，这

些都是真实的、动人的，但是，我不想大家太过肤浅，陶醉于表面上的「温情主义」。我

说人类像「孤儿流浪」不是说说的「比喻」，而「孤儿流浪」意味的辛酸血泪更不是闹着

玩的，而上帝要人类像「孤儿」般生活了千万年，也一定不是无缘无故的。 
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基督信仰的奥秘真是匪夷所思的，就是上帝为要拯救我们「回家」，首先，祂就必要让我

们先「成为孤儿」（把我们赶出家门），因为只有「孤儿」才会真正「想家」和真正「想

爸爸」。事实上，几乎全本圣经都是出自「孤儿」之手，是一众「孤儿」的心灵展现，原

因也正在于此。 

 

你或会问：真是几乎所有圣经作者都是「孤儿」吗？ 

 

是的，而且，不是一般意义下的「孤儿」，是远远更加孤苦寂寞的「孤儿」。我今天讲的

这篇信息，将会告诉你们，要非全部，至少是绝大多数圣经作者都是「孤儿」，而祂们所

共信的这位上帝，因而也配称为「孤儿之父」，实至名归。 

 

一、亚伯拉罕 
 

亚伯拉罕自然不是严格意义的圣经作者，但圣经主体的「浪子故事」却是由他开始的，也

就不得不先说一下。 

 
12:1

耶和华对埃布尔兰说：「你要离开本地、本族、父家，往我所要指示你的地去。」 

 
15:2

埃布尔兰说：「主耶和华啊，我既无子，你还赐我甚么呢？并且要承受我家业的

是大马士革人以利以谢。」 

 
徒 7:5

在这地方，上帝并没有给他产业，连立足之地也没有给他；但应许要将这地赐

给他和他的后裔为业；那时他还没有儿子。 

 

因着信，亚伯拉罕「离开本地、本族、父家」，割断了他的「过去」，去到渺渺茫茫的所

谓应许之地──迦南，但那里，他实质甚么也没有，没有固定的土地，甚至连一个继承产

业的亲生儿子都没有，可以说，他根本也没有「将来」。想想，一个人，断绝了一切过去

与将来的「脉络」，孤悬天地，浪迹人间，这不正正就是最深层的「孤儿」的定义么？ 

 

我们今天，随口就说亚伯拉罕的信心怎么怎么的了不起，却极少想清楚，这种信──要让

自己孤悬天地，浪迹人间的信，你真的受得了吗？罗得就受不了，所以，他一步一步地挨

所多玛等大城，求的，就是在人间安顿，不想象他的爸父亚伯拉罕那样，了无终止地孤悬

天地，浪迹人间。「义人」罗得尚且如此，我们究道有多少「信心」就可想而知了。总而

言之，整个基督信仰的灵魂人物之一，亚伯拉罕，正正就是一个「孤儿」，一种意义上最

深层的「孤儿」，而亚伯拉罕的信心，也正正反映在他甘心于「成为孤儿」之上。 

 

二、摩西 
 

第一个「正式」的圣经作者──摩西，也是同样的一位「孤儿」。 
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徒 7:20
那时，摩西生下来，俊美非凡，在他父亲家里抚养了三个月。

21
他被丢弃的时候，

法老的女儿拾了去，养为自己的儿子。
22
摩西学了埃及人一切的学问，说话行事都有

才能。23「他将到四十岁，心中起意去看望他的弟兄以色列人；24
到了那里，见他们一

个人受冤屈，就护庇他，为那受欺压的人报仇，打死了那埃及人。
25
他以为弟兄必明

白上帝是藉他的手搭救他们；他们却不明白。
26
第二天，遇见两个以色列人争斗，就

劝他们和睦，说：『你们二位是弟兄，为甚么彼此欺负呢？』
27
那欺负邻舍的把他

推开，说：『谁立你作我们的首领和审判官呢？28难道你要杀我，像昨天杀那埃及人

吗？』
29
摩西听见这话就逃走了，寄居于米甸；在那里生了两个儿子。 

 

摩西，一个以色列人，但被父母逼不得已地「遗弃」，成为孤儿。本来，如果他甘于甚至

兴幸被法老女儿收养，做「埃及王子」，境遇一点不会差。但他就是这样吃不开，不忍心

撇下自己的同胞独自享福，甚至出手相救。但同胞以色列人并不欣赏他，埃及人更要通辑

他，他被逼流亡到米甸去隐姓埋名。不过，他知道，他不是米甸人，也不是埃及人，甚至

不能算是以色列人。 

 

想想，又是一个人「孤悬天地，浪迹人间」的经典，连一个起码的「身分」，一个清清楚

楚的「儿子名分」都没有，这还不算是「孤儿」，谁是「孤儿」呢？ 

 

三、戴维 
 

旧约圣经的另一位重要作者──戴维，他也是一个「孤儿」。 

 

戴维本有极大的才华，更得到上帝和塞缪尔亲自膏立为王，可惜都是「口惠」，反而因此

而被扫罗嫉妒猜疑，被追杀到天涯海角。首先，戴维逃到塞缪尔那里，以为扫罗会给撒耳

母一点面子，怎知： 

 
撒上 19:18

戴维逃避，来到拉玛见塞缪尔，将扫罗向他所行的事述说了一遍。他和塞缪

尔就往拿约去居住。
19
有人告诉扫罗，说戴维在拉玛的拿约。

20
扫罗打发人去捉拿戴

维...... 

 

于是，戴维辗转请乔纳单向扫罗求情，可是扫罗「杀意已决」，绝不留情。 

 
撒上 20: 30

扫罗向乔纳单发怒，对他说：「你这顽梗背逆之妇人所生的，我岂不知道你

喜悦耶西的儿子，自取羞辱，以致你母亲露体蒙羞吗？
31
耶西的儿子若在世间活着，

你和你的国位必站立不住。现在你要打发人去，将他捉拿交给我；他是该死的。」
32
乔纳单对父亲扫罗说：「他为甚么该死呢？他做了甚么呢？」

33
扫罗向乔纳单抡枪

要刺他，乔纳单就知道他父亲决意要杀戴维。 

 

跟着，戴维只好逃到祭司那里，但他取了食物和武器就走了，不敢久留，因为他知道扫罗

心狠手辣，就连祭司也保不住他的： 
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撒上 21:1
戴维到了挪伯祭司亚希米勒那里，亚希米勒战战兢兢地出来迎接他，问他说：

「你为甚么独自来，没有人跟随呢？」
2
戴维回答祭司亚希米勒说：「王吩咐我一件

事说：『我差遣你委托你的这件事，不要使人知道。』故此我已派定少年人在某处

等候我。
3
现在你手下有甚么？求你给我五个饼或是别样的食物。」......祭司就拿

圣饼给他；因为在那里没有别样饼，只有更换新饼，从耶和华面前撤下来的陈设

饼。......
8
戴维问亚希米勒说：「你手下有枪有刀没有？因为王的事甚急，连刀剑

器械我都没有带。」9祭司说：「你在以拉谷杀非利士人歌利亚的那刀在这里，裹在

布中，放在以弗得后边，你要就可以拿去；除此以外，再没有别的。」戴维说：「这

刀没有可比的！求你给我。」 

 

国内已无容身之地，戴维唯有「浪亡国外」，连当初的敌人──非利士人，都要低三下四

去投靠了，想不到一样招人疑忌，要装疯保命，不几天就又要继续逃亡： 

 
撒上 21:10

那日戴维起来，躲避扫罗，逃到迦特王亚吉那里。
11
亚吉的臣仆对亚吉说：「这

不是以色列国王戴维吗？那里的妇女跳舞唱和，不是指着他说『扫罗杀死千千，戴

维杀死万万』吗？」
12
戴维将这话放在心里，甚惧怕迦特王亚吉，

13
就在众人面前改

变了寻常的举动，在他们手下假装疯癫，在城门的门扇上胡写乱画，使唾沫流在胡

子上。14亚吉对臣仆说：「你们看，这人是疯子。为甚么带他到我这里来呢？15我岂

缺少疯子，你们带这人来在我面前疯癫吗？这人岂可进我的家呢？」 

 

结果，天高地大，戴维「号称国王」，事实却无处容身，最后，竟「折堕」到要逃进荒郊

树林的山洞里： 

 
撒上 22:1

戴维就离开那里，逃到亚杜兰洞。 

 

人生「折堕」如此，连街头流浪汉都不如（至少没有人追杀他们），这不是最悲惨、最坎

坷的一种「孤儿」吗？明白到戴维是「过来人」，才会明白他的诗中的深意： 

 
诗 68:5

上帝在他的圣所作孤儿的父，作寡妇的伸冤者。
6
上帝叫孤独的有家，使被囚的

出来享福；惟有悖逆的住在干燥之地。 

 

四、众先知 
 

旧约的另一批主要作者，就是众先知，他们代上帝发言，但大多数时候都被人间冷落，甚

至被同胞逼迫，都是最深层意义下的「孤儿」。多的不说了，只要看看如火的先知伊莱贾

和如水的先知杰里迈亚就明其大半了： 

 
王上 19:10

他（伊莱贾）说：「我为耶和华──万军之上帝大发热心；因为以色列人背

弃了你的约，毁坏了你的坛，用刀杀了你的先知，只剩下我一个人，他们还要寻索

我的命。」15耶和华对他说：「你回去，从旷野往大马士革去。......18但我在以色

列人中为自己留下七千人，是未曾向巴力屈膝的，未曾与巴力亲嘴的。」 
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耶 1:17
所以你（杰里迈亚）当束腰，起来将我所吩咐你的一切话告诉他们；不要因他

们惊惶，免得我使你在他们面前惊惶。
18
看哪，我今日使你成为坚城、铁柱、铜墙，

与全地和犹大的君王、首领、祭司，并地上的众民反对。19 他们要攻击你，却不能

胜你；因为我与你同在，要拯救你。这是耶和华说的。」 

 

虽然说上帝会为自己留下「七千人」，又说会「与你同在」，但那「七千人」却是很渺渺

茫茫的，「与你同在」更不知从何说起。结果呢？这些先知们便几乎要「一个人」与「全

世界」对着干。想想，这不是最悲哀甚至「吓人」的一种「孤儿」吗？ 

 

五、施洗约翰 
 

施洗约翰自然也不是严格意义的圣经作者，不过，与亚伯拉罕相似，就是新约圣经的「浪

子故事」是由他开始的，也就不得不先说一下。 

 
太 3:1

那时，有施洗的约翰出来，在犹太的旷野传道，说：
2
「天国近了，你们应当悔

改！」
3
这人就是先知以赛亚所说的。他说：「在旷野有人声喊着说：预备主的道，

修直他的路！」
4
这约翰身穿骆驼毛的衣服，腰束皮带，吃的是蝗虫、野蜜。 

 

约翰本来出身于祭司世家，但是他却独个儿「脱离建制」跑到约旦河去施洗，传扬「天国

近了，你们应当悔改」的信息。到后来，他因得罪权贵，屈身狱中，更不明白的是主耶稣

在外面为甚么传的仍是和风细雨的「福音」，而不像他那样风风火火的「审判警示」？他

疑惑得要派弟兄问个明白，但主的答回复却是模模糊糊： 

 
太 11:2

约翰在监里听见基督所做的事，就打发两个门徒去，
3
问他说：「那将要来的是

你吗？还是我们等候别人呢？」4耶稣回答说：「你们去，把所听见、所看见的事告

诉约翰。
5
就是瞎子看见，瘸子行走，长大痲疯的洁净，聋子听见，死人复活，穷人

有福音传给他们。
6
凡不因我跌倒的就有福了！」 

 

最后，施洗约翰就在狱中，孤孤独独地「含冤」而死。请大家动心想想，施洗约翰，他「前

不见古人，后不见来者」，就他的时代来说，他所要传的是一个「全新的信息」（虽然它

植根于旧约，但早就在「主流」之中失传了），是他所出身的「祭司建制阶级」无法理会

的，他不得是「独行其事」。至于「将来」或甚么「福音果效」，他有生之日，几乎连影

都不曾看见。这种上不着天，下不及地的「孤儿感」，大家明白吗？大家受得了吗？ 

 

六、保罗 
 

新约圣经最主要的一位作者──保罗，他原来也是一个「孤儿」。保罗本来有很了不起的

出身，有清清楚楚的「信仰名分」： 

 
腓 3:4

其实，我也可以靠肉体；若是别人想他可以靠肉体，我更可以靠着了。
5
我第八

天受割礼；我是以色列族、便雅悯支派的人，是希伯来人所生的希伯来人。就律法
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说，我是法利赛人；
6
就热心说，我是逼迫教会的；就律法上的义说，我是无可指摘

的。 

 

保罗更清楚自己的信仰使命──去逼迫基督徒，「为上帝做大事」： 

 
徒 9:1

扫罗仍然向主的门徒口吐威吓凶煞的话，去见大祭司，
2
求文书给大马色的各会

堂，若是找着信奉这道的人，无论男女，都准他捆绑带到耶路撒冷。 

 

料不到「无端端」在大马色路上遇见耶稣基督，就改变了保罗的一生： 

 
徒 9:3

扫罗行路，将到大马色，忽然从天上发光，四面照着他；
4
他就仆倒在地，听见

有声音对他说：「扫罗！扫罗！你为甚么逼迫我？」
5
他说：「主啊！你是谁？」主

说：「我就是你所逼迫的耶稣。......」 

 

这个「一百八十度」的改变，我们不动心不动情地看，就随口说这是大恩典大呼召呀！但

请想清楚，这个「一百八十度」的改变，最初究竟意味甚么？ 

 

就是一个可怕到无法想象的「身分危机」。 

 

因为「大马色事件」后，保罗作为「犹太教徒」的明确身分彻底失落了，被他本来的「同

道」视为叛教者，但是，在另一方面，他又仍然被当时的基督徒视为教会的迫逼者。总而

言之，保罗已经失去了「犹太教籍」，但又不能肯定能否建立「基督教籍」，「两头不到

岸」，连「无间道」都不如。这与亚伯拉罕既离开吾珥又不能在迦南立足，摩西离开埃及

皇宫却又得不着同胞认同，几乎是一个模样的，都是最难以承受的一种「孤儿」的形态。 

 

大家请搞清楚，保罗绝不是在大马色「一百八十度」转变后，第二天就开始「环回布道旅

行宣教」的。绝对不是这样样。他有好几年是「半隐姓埋名」地生活（加拉太书说他去了

「阿拉伯」），十分低调的。事实上，他也一定要花一点时间去「处理自己的心理」，而

教会亦要花一点时间去接纳保罗的改变。肯定的是，保罗在最初信主的几年间，他那「两

头不到岸」的「孤儿感」一定是相当不容易受的。 

 

七、门徒约翰 
 

圣经殿后的最后一位伟大作者，自然要数门徒约翰。他也是一位「孤儿」。首先，十二使

徒之中，他是最后离世的一位。事实上，他以上百高龄，不要说使徒们，在他晚年时，就

连第一代甚至大部分第二代的信徒都差不多死光了，即是，亲眼见过主耶稣，直接领受过

祂的教导，看见过祂的荣光的，最后，只剩下老约翰自己一个人了。这种感觉，一方面是

荣幸，但另一方面，就是孤独。再者，他等候主回到，一等就是六十多年了，第一、二代

的信徒都过去了，他还在等，更要劝免第三、四，以后千秋万代的，都要等下去，却真不

知要等到几时。 
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正是「前不见古人，后不见来者」，主耶稣第一次来已经是六十多年前的往事，而主耶稣

的第二次来，却又渺渺茫茫不知要等到几时。更甚的是，这种孤寂感，天下人间，已经再

没有一个人能与他分享共鸣了。这种「信仰孤儿」，我们连想起来也受不了。明乎此，大

家就会明白，成书于约翰晚年的《约翰福音》里，为甚么特别强调这类「我必回家」的信

息，是较早成书的三福音所比较少和「轻」的： 

 
约 14:1 你们心里不要忧愁；你们信上帝，也当信我。2在我父的家里有许多住处；若是

没有，我就早已告诉你们了。我去原是为你们预备地方去。
3
我若去为你们预备了地

方，就必再来接你们到我那里去，我在哪里，叫你们也在那里。......
18
我不撇下

你们为孤儿，我必到你们这里来。 

 

八、主耶稣 
 

主耶稣自己没有写过成卷的圣经，但是一切圣经都是写祂和为祂写的，可以说，祂才是圣

经的真正作者。事实上，主耶稣自己才是最极端的一位「孤儿」。 

 
太 27:39

从那里经过的人讥诮他，摇着头，说：
40
「你这拆毁圣殿、三日又建造起来的，

可以救自己吧！你如果是上帝的儿子，就从十字架上下来吧！」
41
祭司长和文士并

长老也是这样戏弄他，说：
42
「他救了别人，不能救自己。他是以色列的王，现在

可以从十字架上下来，我们就信他。
43
他倚靠上帝，上帝若喜悦他，现在可以救他；

因为他曾说：『我是上帝的儿子。』」
44
那和他同钉的强盗也是这样地讥诮他。

45

从午正到申初，遍地都黑暗了。46 约在申初，耶稣大声喊着说：「以利！以利！拉

马撒巴各大尼？」就是说：「我的上帝！我的上帝！为甚么离弃我？」 

 

那些「殭尸神学」也会告诉你耶稣是「神子」又是「人子」，然后就推论说祂为甚么一定

要是「完全的神」又是「完全的人」，「神人二性」又如何整合在祂一个人的身上，诸如

此类，却一定不会告诉你，主耶稣原来也是一位「孤儿」。 

 

在十字架之下，人类离弃祂，在十字架之上，上帝离弃祂。地不容祂，天不留祂，上帝不

以祂为「神的儿子」，人也不以祂为「人的儿子」，要把祂逐出人间。主耶稣如此而孤悬

天地，无家可归，就成为最彻彻底底的一位「孤儿」。 

 

结语、天父是「孤儿之父」 
 

为甚么上帝要这一切有信心的人，甚连祂的儿子耶稣基督都要「成为孤儿」呢？圣经又为

甚么几乎都出自「孤儿」的手笔呢？基督信仰里的一切灵魂人物，为甚么都是最深层意义

上的「信仰孤儿」呢？ 

 

答案就是，我们的天父上帝是「孤儿之父」。 
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因为只有「孤儿」会真正「想爸爸」和「想家」，也只有「孤儿」会听到从慈悲天父而来

的「爸爸喊你回家吃饭」的呼唤，也只有不甘心于在人间建城立业的「孤儿」才会感应到

圣经中一众「信仰孤儿」的苦心孤诣，步他们上路回家的后尘。最后，上帝要拯救我们永

远脱离「孤儿」的命运──不只能回家，还要永远不再离家，祂就要亲自进入人间「成为

孤儿」，告诉我们，我们的「爸爸」是谁，我们的「家」在何方。 

 

还有，真正基督教的救赎论是彻底「伦理化」的，因为要救的不是你的「灵魂不死」，不

是「上天堂享福」，更不是今生的平安大吉和身心康泰，而是给你「永居父家」的福气，

「永为儿子」的名分，故此，就必要付出「等价」的赎价──为了给你一个「天家」，主

耶稣要撇下自己的父家来到人间，为了给你一个「儿子名分」，主耶稣还要撇下祂的「儿

子名分」──成为「孤儿」。这才是真正基督教的救赎论。 

 

最近，我多处讲到关于「圣经背景」的问题，请大家一定要知道和认真看待，就是圣经不

是「时代产物」，也不是「天跌下来」的「忽然启示」。圣经的作者都是一群「信仰孤儿」，

他们都怀着「孤儿盼家望父」的极大关怀来写成圣经的。其中，有极大的孤寂悲哀，但也

有极深的回家盼望。在情中有悲，在悲中有情。可以说，这样的「孤儿的心」正正就是圣

经的「内在背景」，所以，我们读经解经，就别无选择，一定要以同样的「孤儿的心」来

配合呼应，这样，我们才能正确地、对应地「读出」圣经的真理来。 


